

# Communiqué de Presse



Saint-Denis,  
le 29 mai 2024

## ASSEMBLEE CITOYENNE DE L'ENERGIE : LES REPONSES DES ELUS DE PLAINE COMMUNE AUX PROPOSITIONS CITOYENNES

Lors du Conseil de Territoire du 28 mai 2024, les élus de Plaine Commune ont rendu publiques leurs réponses aux 40 propositions, décomposées en 154 sous-propositions d'actions concrètes, formulées par les participants de l'assemblée citoyenne de l'énergie. Ce sont ainsi 91 actions concrètes qui ont été retenues par l'EPT.

Plaine Commune a lancé en novembre dernier, sa première assemblée citoyenne sur le thème de l'énergie et place ainsi les préoccupations de ses citoyens au centre du débat et de ses politiques publiques.

Durant **4 week-ends de travail**, **78 citoyens** des 9 communes tirés au sort et représentatifs du territoire, ont travaillé ensemble afin d'élaborer une vision commune des enjeux énergétiques du territoire pour mieux se préparer ensemble au monde de demain.

**40 mesures concrètes et efficaces** réparties en **6 thématiques** (*sobriété du territoire, sensibilisation sur les enjeux climatiques et énergétiques, transports, déchets et économie circulaire, bâtiments, précarité énergétique*) et **154 sous-propositions d'actions**, ont été rédigées par les citoyens afin d'adapter la consommation énergétique du territoire dans un contexte de crise climatique et énergétique.

### Les élus apportent leurs réponses aux propositions des citoyens

Après transmission aux élus lors de la dernière session le 4 février dernier, les propositions des citoyens ont été analysées par les services de Plaine Commune afin d'éclairer la décision politique sur chacune d'entre elles. Ces mesures visant l'action individuelle mais surtout collective, ont été discutées par les élus lors du Conseil de territoire du 28 mai 2024. **Une heure a été dédiée à l'assemblée citoyenne et ses propositions, pendant laquelle 8 ambassadeurs et ambassadrices ont présenté leur vision de Plaine Commune à horizon 2035 et échangé autour des propositions avec les élus.**

Ce sont ainsi **91 actions concrètes qui ont été retenues par les élus de Plaine Commune** autour de divers sujets : Sensibilisation des automobilistes, Communication aux non-francophones, Exemplarité des élus sur les transports, Expérimentation d'un système de consigne de verre, Forum de l'énergie multi-acteurs, Réduction de l'éclairage nocturne en prenant en compte la question du genre... L'ensemble des actions retenues est disponible sur [le site internet de Plaine Commune](#).



### UNE METHODOLOGIE INNOVANTE

Cette démarche est une innovation démocratique dans le fonctionnement de Plaine Commune : il s'agit de la première instance délibérative citoyenne à l'échelle de l'intercommunalité. Tirés au sort pour assurer une représentativité sociodémographique fidèle au territoire, les 78 citoyens avaient pour objectif de rédiger des propositions d'actions afin de répondre à la question suivante : « Dans un contexte de changement climatique et de risque de crise énergétique, comment adapter la consommation d'énergie sur le territoire ? ».

Rémunérés pour leur présence aux 4 week-ends de travail entre novembre 2023 et février 2024, les participants ont d'abord été formés par des professionnels aux enjeux climatiques et énergétiques de notre époque. D'autres professionnels de l'énergie, venant du secteur institutionnel, privé ou associatif, sont également venus à plusieurs reprises pour enrichir les débats et « challenger » les propositions des citoyens dans leur première version. A l'issue de la dernière session, les participants ont transmis aux élus 40 propositions, ainsi que leur vision du territoire à l'horizon 2035.

## 3 questions aux élus Plaine Commune

**Quels enseignements la collectivité retient de ce nouveau format ?**

**Philippe Monges**

*1er vice-président en charge de la Transition écologique, du climat et de la santé environnementale*

*Ce format permet de poser une question claire à l'ensemble des citoyens, quels qu'ils ou elles soient, avec une forte représentativité, ce qui nous permet d'éviter l'écueil de mobiliser toujours les mêmes profils. C'est cette composition du panel qui permet une forte légitimité démocratique des propositions qui ont été formulées. De plus, la mobilisation a été très forte, et nous avons vu s'opérer une montée en compétences de nos concitoyens sur les sujets de l'énergie et du climat.*

**Quels seront les impacts des propositions citoyennes dans les projets et les politiques publiques de Plaine Commune ?**

**Laurent Monnet**

*Conseiller en charge de la Nature en ville, de l'économie circulaire, du projet alimentaire territorial, des espaces publics et du plan lumières*

*Les propositions ont été étudiées par les services, mais aussi par les élus. Un grand nombre de propositions étaient déjà prévues ou déjà mises en œuvre dans les politiques publiques portées par Plaine Commune. D'autres ont été plus surprenantes, et nous ont demandé un travail*

*important d'analyse pour trancher. D'autres encore ont dû être écartées, car leur utilité n'a pas été prouvée ou parce qu'elles ne sont tout simplement pas applicables. Certaines propositions acceptées seront prises en compte lors du renouvellement du Plan Climat Air et Eau Territorial, à venir prochainement. Enfin, les citoyens participants seront invités à suivre l'avancée de la mise en œuvre des propositions dès l'année prochaine.*

**La démocratie locale va-t-elle se renforcer sur le territoire après cette première expérience délibérative ? Comment développer d'autres formats ?**

**Nabila Akkouche**

*Conseillère en charge de la Démocratie locale, de la participation et de la relation aux usagers*

*Cette expérience a démontré la forte volonté des habitants du territoire de s'engager sur des thématiques qui leur tiennent à cœur, en lien avec leur vie quotidienne. Certains veulent voir d'autres assemblées citoyennes naître, sur d'autres thématiques. L'indemnisation a permis une valorisation de l'engagement citoyen, et une meilleure disponibilité de la part de nos administrés pour se mobiliser. Nous retenons qu'il est intéressant de nourrir la réflexion des pouvoirs publics avec l'expertise citoyenne, peut-être sur des objets encore plus précis à l'avenir. Nous saurons tirer les leçons de cette première expérience pour celles à venir, qui pourrait prendre la forme d'une nouvelle assemblée, ou sous d'autres formats à tester !*

## Nos citoyens en parlent...

*« Pendant 4 week-ends, nous nous sommes investis dans un exercice complexe, avec peu de connaissances initiales. Mais nous avons beaucoup de curiosité et l'envie de laisser une trace construite et concrète de notre travail derrière nous. (...) Mais petit à petit, cela nous a permis de transformer notre regard sur la situation actuelle, et nous a poussé à remettre en question nos comportements individuels. » Gérard*

*« Pour beaucoup d'entre nous, il s'agissait d'une immersion en terres inconnues. Mais nous avons été guidés, nous avons été formés, et nous avons usé de notre liberté d'expression pour se saisir de l'urgence climatique et énergétique à laquelle l'ensemble de notre société est confrontée. » Myriam*

*« Beaucoup d'entre nous n'avaient pas le temps d'apprendre ou de se renseigner sur ce sujet. Mais c'est une nouvelle opportunité qui nous a été donnée. C'est aussi une belle expérience humaine qui nous a permis de tisser de profonds échanges, d'écouter avec empathie les personnes les plus précaires présentes. » Marie*

## Et ensuite ?

Les propositions des citoyens qui ont été acceptées seront intégrées aux politiques publiques de Plaine Commune et leur suivi sera assuré par la Délégation démocratie locale de l'EPT en lien avec tous les services de Plaine Commune. Certaines propositions acceptées seront notamment prises en compte lors du renouvellement du Plan Climat Air et Eau Territorial, à venir prochainement.

Et d'ici 1 an, les citoyens seront invités à rencontrer à nouveau les élus pour suivre l'avancée des projets mis en place par l'EPT.